

« Il n'est probablement pas de grand centre américain, dit M. Tassé, pour lequel les Canadiens aient autant fait que pour Saint-Paul. Ils ont construit ses premières maisons; ils ont, les premiers, élevé un modeste temple au Seigneur, puis baptisé la ville lorsqu'elle n'était qu'un amas de cabanes; ils ont beaucoup contribué à la faire choisir comme la capitale du Minnesota, et à lui conserver ce titre quand elle fut menacée de le perdre; ils ont fait don de terrains d'une très-grande valeur, sur lesquels l'Etat et la municipalité ont bâti leurs principaux édifices publics. En un mot, ils ont pris une part active à l'avancement de la ville, et aujourd'hui encore ils forment un noyau important de la population. »

Vital Guérin, qui occupe la première place parmi ces hommes d'énergie, naquit à Saint-Rémi, en 1812. Fils de *voyageur*, il s'engagea parmi ceux qu'avait réunis Gabriel Franchère en 1832, et fit partie d'une grande expédition que ce dernier avait dirigée de Montréal à Mendota. En 1839, il eut de sérieux démêlés avec un nommé Phelan, qui lui disputait la propriété d'un terrain aujourd'hui d'une grande valeur, mais qui alors ne méritait point la petite guerre dont il fut l'objet. Grâce à quelques bons camarades qui lui prêtèrent main forte, Guérin put triompher de Phelan, homme d'une vigueur remarquable, peu scrupuleux, et soupçonné d'avoir assassiné son ancien associé pour s'emparer de son argent.

Guérin avait été devancé par plusieurs autres Canadiens dans l'occupation du site où devait s'élever Saint-Paul. Pierre Parent paraît être le plus important de ses précurseurs. C'était un homme d'un mauvais renom, borgne, et ayant un défaut au seul œil qui lui restait, qui l'avait fait surnommer *l'œil de cochon*. Il était cabaretier et passait pour très-rapace. Le nom du cabarettier fut bien vite donné au cabaret, et resta attaché à l'endroit. Un plaisant a composé à ce sujet le distique suivant :

« Pig's-Eye, converted thou shalt be like Saul;
Arise and be henceforth « Saint-Paul! »

Ce nom de *Pig's-Eye* a été retenu par une autre localité peu distante.

Parmi les nombreux pionniers du Minnesota dont M. Tassé nous raconte l'histoire pèle-mêle avec celle de Guérin, il faut distinguer Benjamin Gervais, natif de la Rivière-du-Loup, qui de Saint-Boniface à la Rivière-Rouge émigra au Minnesota, chassé comme Abraham Perry, suisse, et bien d'autres colons, par les inondations et les invasions des sauterelles.